

UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA

FACULTAD DE HUMANIDADES

ESCUELA DE BIBLIOTECOLOGIA

BIBLIOTECA



**CENTRO UNIVERSITARIO
DE INVESTIGACIONES
BIBLIOTECOLOGICAS**

"SINTESIS DE LA HISTORIA DE LA ESCUELA DE BIBLIOTECOLOGIA"

Licenciada Ofelia Catalina Aguilar Pellecer

Catedrática Escuela de Bibliotecología

INFOBILA

Guatemala, Julio de 1986

La escuela de bibliotecología fué fundada formalmente en el año 48; con cursos dictados por un solo profesor. Mismo que tuvo la inquietud de formarla a raíz de un curso que él recibió en el extranjero, algunos años antes; como las autoridades no tenían mucha fé en él, se hace la prueba del inicio del programa, con un curso dictado durante 7 meses en el año 1947, en la cual participaron 6 personas y al final obtienen el reconocimiento de Capacitación en Biblioteconomía, con un diploma de aptitud.

Desde su inicio está adscrita a la Facultad de Humanidades. En el año 48 se impartieron los mismos cursos del programa anterior, pero la duración del mismo fué de un año. A partir de 1949, la escuela ha ido evolucionando, ampliando tanto su personal, como su tiempo de estudios y los grados que otorga.

Es así como en el transcurso de sus 38 años ha otorgado y reconocido los siguientes diplomas y títulos:

- Aptitud en biblioteconomía.
- Título de bibliotecario, sin requisito especial para obtenerlo pensum de 1949.
- Título de bibliotecario general, debiendo presentar tesis para obtenerlo - pensum de 1955.
- Bibliotecario auxiliar - Diploma sin requisito de examen especial.
- Licenciatura- para obtenerlo se necesita tesis; los graduados con este pensum son sólo Licenciados (7 personas) - pensum de 1962

En el año 1974 se inicia un nuevo pensum donde se reconocen las siguientes especialidades:

- Bibliotecario Auxiliar- Diploma otorgado de oficio.
- Bibliotecario General y Bibliotecario Escolar - Título profesional obtenido después sustentar un examen privado.
- Licenciatura en Bibliotecología - Grado académico obtenido con la presentación de tesis y después de obtener el título profesional.

Como a la fecha de la implantación de este pensum 1974 aún habíamos varios estudiantes del pensum anterior que estábamos pendientes de graduarnos; se nos da la oportunidad de obtener las especialidades de este pensum y en 1976 soy la primera persona en graduarme en la modalidad del examen privado oral y escrito y luego obtener el Grado.

PLANES DE ESTUDIO

Durante los casi 40 años de la Escuela se han dado cuatro variaciones de Pensum (1949, 1955, 1962 y 1974), y a la fecha se estudia la posibilidad de un nuevo Pensum, con las actualizaciones necesarias que se han dado en el campo (v.g. la computación). así como incrementar o profundizar más en algunos campos que es necesario hacer debido a las mismas necesidades de información que se han dado (documentación, programación, análisis de sistemas, referencia, procesos técnicos).

La diferencia de preparación técnica en cada una de las especialidades, a partir de la licenciatura, es la siguiente:

- 1.- El bibliotecario general no debe aprobar los siguientes cursos
 - B17 - Curso monográfico de Bibliografía Nacional.
 - B26 - Historia del Libro y de la imprenta (cosa inverosímil ya que a la fecha se imparte a los estudiantes de tercer semestre).
 - B30 - Bibliotecas Universitarias y especializadas
 - B31 - Patología del libro (igual condiciones de B26).
 - B33 - Seminario de la Especialidad II.
- 2.- El bibliotecario escolar debe además aprobar el curso B29 - Bibliotecas escolares.
- 3.- La diferencia de estos dos con la Auxiliatura en cursos técnicos es en lo siguiente:
 - B19 - Clasificación II.
 - B21 - Catalogación II.
 - B22 - Introducción a las técnicas de investigación (Aunque no está en este pensum la materia es obligatoria en el primer semestre y se identifica con las siglas E04),
 - B24 - Principios generales de documentación.
 - B25 - Servicios audiovisuales.
 - B26 - Historia del libro y de la imprenta (observación en inciso anterior)
 - B27 - Hemerotecas y secciones especiales.
 - B28 - Bibliotecología comparada.
 - B29 - Bibliotecas escolares.
 - B32 - Seminarios.

Los planes de estudio han variado en su duración, van desde unos meses (7 cursos) hasta aproximadamente 10 semestres, como es en la actualidad. (23 cursos de la especialidad, 10 de formación general y 8 de formación básica) y las prácticas supervisadas que se deben efectuar en cada uno de los niveles de especialización, hasta cumplir 300 horas para la licenciatura.

Se cuenta actualmente con una inscripción de cerca de 80 alumnos, número que ha ido en incremento año con año en la última década, ya que en los años 70 a 75 la inscripción oscila en un promedio de 5 a 10 alumnos por año, anteriormente la inscripción fué quinquenal.

GRADUADOS

En el año 1948 se otorga por primera vez el título de Bibliotecario a 5 personas.

En el año 1967 se gradúa la primera persona con el grado académico de Licenciado, llegando a la fecha con 2 Maestrías, 32 Licenciados, 13 Bibliotecarios Generales, 15 pendientes de examen privado y 5 preparando tesis

INVESTIGACIONES

Entre las investigaciones que se han llevado a cabo en la Escuela (Cursos monográficos, Seminarios y tesis), los temas han sido a elección del Coordinador de cada uno de ellos y por el sustentante respectivamente, tratando de satisfacer necesidades propias o inquietudes del momento, así se han preparado bibliografías especializadas; recopilaciones de leyes, investigación de algunos temas a nivel nacional y/o Manuales de procedimientos para centros de información. Es nuestro deseo que en el nuevo Pensum se establezca la investigación programada y de ser posible de acuerdo al plan de investigación general de la Universidad; proyectados por la Dirección General de Investigación -DIGI-; quienes a la fecha tienen un plan bastante ambicioso para interrelacionar a todas las áreas de la Universidad, en la investigación.

INFOBILA

PUBLICACIONES

Oficialmente no se cuenta con una publicación propia de la Escuela; ni del grupo de Bibliotecarios; pero algunos profesionales por interés propio han escrito temas específicos y la Universidad los ha editado para darlos a conocer dentro de la comunidad universitaria, o para venta de las librerías locales, entre ellos:

- Manual de Redacción de referencias bibliográficas - Instrucción Programada - Licda. Sonia Lidia Yac G.
- Tópicos bibliotecológicos - Lic. Ricardo Serrano Córdoba.
- Conservación y restauración de libros - Lic. Carlos Sánchez.
- Textos para la docencia bibliotecológica - Lic. Gonzalo Dardón.
- Guía para el usuario de la Biblioteca - Licda. María Luisa de Cerezo.

AUTOMATIZACION

En cuanto a la automatización de los servicios de información en Guatemala, recién se inicia en unas Bibliotecas/Centros de documentación la inquietud de automatizar los servicios y procesos de ellos, sólo en dos instituciones ya se maneja este proceso; proceso tal que ha generado una división aparente entre los "amantes" de la Bibliotecología y la "élite" que han querido hacer una actividad especial la documentación, poniendo ésta última no alcanzable para todos. Aún más haciéndolo un campo para los ingenieros industriales / o de sistemas y al bibliotecólogo como un ayudante de éstos. Quizá la causa máxima es el programa de estudios de nuestra escuela, que aún no contempla el estudio de la automatización y apenas tenemos un curso de Documentación.

REDES Y SISTEMAS

Se tiene el deseo de formar un Sistema Nacional de Información, el cual desde hace aproximadamente 10 años, ha sido concebido en un plan de desarrollo, pero a la fecha aún no está legalmente funcionando; a raíz de esta inquietud y por influencia de expertos extranjeros: OEA, UNESCO, CEPAL, se han formado o pseudo formado Redes de Información en

Bibliografía Nacional en el Campo Social, Bibliografía Nacional en el campo de la educación extra escolar, Bibliografía Nacional en el campo de Planificación, y algunas más.

ASOCIACION

Sólo ha existido una, que en varias ocasiones ha florecido y luego se vuelve como el ave fénix, a raíz de los años 65 y 70 se inicia el último intento de organización, en la cual se aceptan todas las personas que de una u otra forma estábamos involucrados con la Biblioteca, a raíz de que se empiezan a graduar los primeros Licenciados en Bibliotecología y últimamente a partir del año 80 aproximadamente, llegan a la Junta Directiva estudiantes, y empieza nuevamente su decadencia y es así como en la actualidad aproximadamente hace 4 años no nos hemos vuelto a reunir.